

# POLÍTICA EN DEUDA

CON LA INCERTIDUMBRE ECONÓMICA Y LA CRECIENTE INSEGURIDAD COMO INGREDIENTES,  
UN MILLÓN DE VOTANTES EN LA ENTIDAD

DEBERÁ OPTAR ENTRE ACUSADOS DE CORRUPCIÓN O INEXPERTOS.

**MAYOLO LÓPEZ Y FRANCISCO ORTIZ**

**L**a política en Aguascalientes está en deuda con la ciudadanía.

Con la incertidumbre económica en curso y una inseguridad creciente en los estados que lo rodean (Zacatecas, Jalisco y Guanajuato), un millón de votantes deberá elegir entre un grupo acusado de corrupción y otro que se aprecia incapaz de mantener la gobernabilidad en el estado.

La distancia entre políticos y sociedad se exhibe en la forma en que los partidos resolvieron sus candidaturas para la gubernatura, con acuerdos cupulares, chapulíneo de militancias, reclutamientos exprés y amagos de ruptura desde Palacio de Gobierno.

Hasta ahora, lo único cierto es que Aguascalientes tendrá Gobernadora para el periodo 2022-2028 –ya que solo hay candidatas en el panorama– una vez que los electores emitan su voto en la elección del domingo 5 de junio.

Aguascalientes es la plaza que el Partido Acción Nacional (PAN) visualiza como una de las que retendrán en la jornada electoral del 5 de junio, producto de una presencia dominante desde 1998, cuando arribó al Gobierno el panista Felipe González, y que solo se vio interrumpida durante el mandato del priista Carlos Lozano, entre 2010 y 2016.

No obstante, la elección podría representarles un descalabro si la autoridad judicial decide abrir un proceso a Teresa Jiménez, candidata de la coalición Va por Aguascalientes (conformada por los partidos PAN, PRI y PRD).

El voto duro aporta a los panistas una zona de confort con la que pudieran transitar sin sobresaltos a partir de que el 3 de abril arranque la campaña proselitista, sin embargo una impugnada licitación relacionada con la compra de luminarias, cuando Jiménez fungía como Alcaldesa de la capital del estado, puede echarles a perder la fiesta.

Eugenio Javier Maiz Domene, socio con Jovita Morín –presidenta de la Comisión de Justicia del PAN– de la firma MD Iluminación Nacional S. A. de C. V. participó de un proceso viciado de licitación, de acuerdo con la denuncia que presentó un empresario del ramo de la iluminación.

En enero de 2020, el Municipio de Aguascalientes firmó un contrato con MD Iluminación Nacional por la compra de 55 mil 716 luminarias por el que pagó

más de 882 millones de pesos, con un sobreprecio de 595 millones de pesos, según la denuncia de la regidora Citlalli Rodríguez.

La regidora priista aseguró que, en su gestión como Alcaldesa, Tere Jiménez había adquirido 72 mil luminarias con un costo de 908 millones de pesos, con un sobreprecio mayor a 600 millones. En mayo del 2020,

un particular interpuso una denuncia de hechos ante la Fiscalía General del Estado para dar cuenta de las anomalías que acompañaron el proceso de licitación.

Amigo de la ex Alcaldesa, el líder nacional del blanquiazul, Marko Cortés, se desentendió de esa denuncia y arropó hasta el final la candidatura de Jiménez.

“Hay suficientes elementos para iniciarle un proceso a Tere”, aseguró una fuente en Aguascalientes, una de las pocas plazas que en encuestas califica mal al Presidente Andrés Manuel López Obrador.

En el mismo tono, la senadora Martha Márquez, ex panista, antiobradorista y ahora abanderada del PT y del Partido Verde (PVEM) en la elección de Aguascalientes, denunció recientemente en tribuna que Tere Jiménez había permitido “el otorgamiento de contratos a sobreprecio en beneficio de unos cuantos”.

De hecho, la legisladora Márquez renunció a las filas del blanquiazul el año pasado tras afirmar que el líder



nacional panista, Marko Cortés, había solapado la corrupción de su amiga.

La ahora senadora petista remarará contra corriente para intentar figurar en la contienda electoral, ya que trae encima los cuestionamientos que hizo desde la Cámara alta al Gobierno federal por la falta de medicamentos oncológicos y la errática política de salud para hacer frente a la pandemia por Covid-19 en el País.

Después de meses de enfrentamiento soterrado con el Gobernador Martín Orozco, Tere Jiménez logró la semana pasada atemperar las cosas y pudo tomarse una foto al lado del Mandatario y del senador Antonio Martín del Campo, que estuvo a punto de abandonar el PAN tras protestar por un desaseado proceso de elección de la candidata.

El Gobernador de Aguascalientes ha sostenido que no intervendrá en favor de su correligionaria, sin embargo desde antes de su nominación Jiménez ya contaba con el apoyo de Lorena Martínez, que hace seis años compitió y perdió en contra de Orozco. “Es el factor bisagra”, señalan en Aguascalientes, quienes ubican a Martínez como operadora de la panista.

“Me interesa que gobierne una mujer en Aguascalientes; a mí me encantaría que fuera una mujer. Por supuesto que Aguascalientes está preparado para que

una mujer sea su gobernante porque las mujeres tienen una sensibilidad especial para gobernar y un compromiso con los que menos tienen”, dijo Martínez, al asistir al segundo Informe de Gobierno de Tere Jiménez como Alcaldesa.

Desde Morena dará la pelea Nora Ruvalcaba, primera lideresa estatal del partido, ex candidata a la Gobernatura por el PRD en 2010 y por Morena en 2016. Es muy cercana al Presidente López Obrador, a quien le daba hospedaje en su casa cuando el tabasqueño hacía proselitismo en Aguascalientes.

Maestra en Educación Básica, fungió como delegada de los Programas para el Desarrollo Social de la Secretaría del Bienestar en la entidad, antes de obtener la nominación por el principio de paridad de género. Las encuestas internas las había ganado el empresario Arturo Ávila, ex candidato de Morena a la Alcaldía de Aguascalientes, pero al aplicar la paridad ella resultó beneficiada.

La creciente violencia en Zacatecas será un factor que pese en la candidatura de Ruvalcaba, pues hechos re-

cientes como el abandono de restos humanos en Cosío y Asientos, están vinculados al aumento de la inseguridad en el estado vecino.

“El Presidente no tenía niveles de aprobación en Aguascalientes y cuando ya los tenía viene el tema de la inseguridad de David Monreal, en Zacatecas, y puede ser un factor que pese a la candidatura de Ruvalcaba”, consideran fuentes en Morena.

Mientras, Movimiento Ciudadano optó por la activista y feminista Anayeli Muñoz, quien fue vocera de Lorena Martínez en 2011, y gracias a esa posición se convirtió en diputada local por el Partido Verde, entre 2013 y 2016.

Alejada de Aguascalientes en los últimos años, Muñoz aceptó la invitación para ser candidata de MC, donde se desempeñaba como secretaria técnica de la Unidad de Género del partido en la Cámara de Diputados.

El próximo domingo 5 de junio, los electores de Aguascalientes estarán frente a un escenario inédito, no solo porque los cuatro candidatos a la gubernatura son mujeres, sino porque, por primera vez se usarán 50 urnas electrónicas a manera de prueba, durante la jornada comicial. ☒

## RUMBO A LOS COMICIOS

**Cronograma para la elección del 5 de junio:**

**Resolución de candidaturas:**  
21 al 25 de marzo

**Campañas:** 3 de abril al 1 de junio



## ELECCIÓN EN AGUASCALIENTES

### LAS CONTENDIENTES

#### Teresa Jiménez



Tomada de @TereJimenezE

- Maestra en Administración Pública y militante del PAN desde hace 19 años.
- Dos veces diputada federal.
- Alcaldesa de Aguascalientes (2016-2021).
- Secretaria particular en 2005 del entonces Alcalde de Aguascalientes y actual Gobernador Martín Orozco.
- Entre 2007 y 2011, con Calderón, laboró en Instituto Nacional para el Federalismo y Desarrollo Municipal y en atención ciudadana de la Sedesol.

#### Nora Ruvalcaba



Tomada de @Nora\_Ruvalcaba

- Abogada y maestra normalista.
- Ha sido regidora de Aguascalientes y diputada local.
- Dos veces candidata a Gobernadora, en 2010 por el PRD y en 2016 por Morena.
- Resultó nominada, gracias al criterio de paridad de género.
- Fue delegada en Aguascalientes de los programas sociales para el Bienestar del Gobierno federal.

#### Anayeli Muñoz



Tomada de @AnayeliMuñoz

- Activista e integrante de movimientos feministas.
- Licenciada en Comunicación y Maestra en Administración Pública.
- Vocera del Ayuntamiento de Aguascalientes (2011) con la priista Lorena Martínez.
- Diputada local por el Partido Verde en el Congreso local (2013-2016).
- Se desempeñaba como Secretaria Técnica de la Unidad de Género de MC en la Cámara de Diputados.

#### Martha Márquez



www.senado.gob.mx

- Licenciada en Administración y Contaduría.
- Senadora de mayoría por Aguascalientes.
- Auditora del Órgano Superior de Fiscalización de Aguascalientes, entre 2008 y 2011.
- Diputada local entre 2013 y 2016.
- Secretaria de Desarrollo Social, titular de Fiscalización y Rendición de Cuentas y Contralora con el Gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco.
- En 2021 renunció a una militancia de 18 años en el PAN.

### LO QUE ESTÁ EN JUEGO

**1**  
Gubernatura

### ¿QUIÉN GOBIERNA ACTUALMENTE?



aguascalientes.gob.mx

Martín Orozco

Congreso local (curules por partido)



Ayuntamientos (por partido)



\*Partido local: Fuerza por México

Congreso federal



Senado



\*La senadora Martha Márquez renunció al PAN



# Rechaza Flores 'lastre' por pasado calderonista

CLAUDIA SALAZAR

La ex panista Patricia Flores Elizondo, abanderada de MC al Gobierno de Durango, afirmó que no es ningún lastre haber trabajado en la Administración de Felipe Calderón.

“Para nada considero un lastre mi participación en el Gobierno de Calderón, me dio la oportunidad de (tener) uno de los puestos donde se puede ver la problemática y necesidades de mi estado y de mi País, me congratulo de haber sido esa mujer, que con lucha y esfuerzo, pude llegar a esas posiciones”, señaló la ex jefa de la Oficina de la Presidencia de la República.

Agregó que las personas se definen con toda su trayectoria y las decisiones que van tomando en la vida.

“Me siento orgullosa de mi pasado profesional”, expresó en conferencia.

Indicó que ofrecerá terminar con el “cogobierno” que ha habido en esa entidad, en referencia a los acuerdos entre PRI y PAN.

Ayer Flores fue electa candidata de MC por Durango, en donde el año pasado ese partido logró sólo 29 mil 300 votos, el 5.1 por ciento de la participación registrada en la elección por la renovación de la Cámara de Diputados.

Cuestionada por pasar de un partido a otro, Flores dijo que el “chapulineo” es cuando en los grupos políticos de un solo partido acaparan los espacios en los estados o en la Federación, por ejemplo, cuando los mismos brincan de una diputación local a una regiduría y luego a la diputación federal, y no dan espacios a nuevas generaciones, y pocas veces a las mujeres.

“El verdadero chapulineo está ahí”, consideró.



Patricia Flores fue electa ayer como candidata de Movimiento Ciudadano para buscar la gubernatura de Durango.



## Molestan en estados designaciones de la cúpula nacional

# Enfrenta Morena difícil reconciliación

Impugnan aspirantes  
procesos internos;  
amagan con apoyar  
a opositores

ÉRIKA HERNÁNDEZ  
Morena enfrenta una resistencia a la unidad en los seis estados donde habrá cambio de Gobernador.

El líder nacional del partido, Mario Delgado, ha minimizado las inconformidades, argumentando que son pequeños grupos.

Algunos aspirantes están a la espera del resolutivo de tribunales electorales sobre rehacer el proceso.

En Aguascalientes, donde se decidió por cuestión de género que la candidata fuera la ex superdelegada de programas sociales, Nora Ruvalcaba, la dirigencia nacional logró sumar a los principales contendientes a la campaña.

Así, el empresario Arturo Ávila, quien ganó la encuesta entre los aspirantes a la candidatura, será coordinador de las estructuras de defensa del voto; mientras que Aldo Ruiz, también ex superdelegado, estará a cargo de la promoción del voto. Sin embargo, sus propios compañeros desconfían de él, pues aseguran que es cercano a varios panistas.

Morenistas de la entidad afirmaron que aunque representa a un grupo pequeño, Ricardo Rodríguez, ex director del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, y quien aspiraba a la candidatura, busca desestabilizar el proceso; incluso organizó una pro-

testa contra Delegado hace unas semanas en su visita a la entidad.

En Hidalgo, el senador Julio Menchaca prometió a los grupos morenistas más fuertes darles posiciones en el gobierno si gana las elecciones.

“Nosotros no estamos de acuerdo en la imposición de Julio, pero si nos vamos en contra él, podríamos perder la elección si nos movilizamos, nosotros le podríamos aportar más de 200 mil votos”, indicó uno de los ex aspirantes.

“Él nos da la garantía de que seremos parte del gobierno, garantía de que no habrá represión y se arreglarán las cosas que nos preocupan en los municipios, por eso decidimos, a regañadientes, apoyarlo”.

Fuentes del partido en la entidad, afirman que Menchaca ya se reunió con la mayoría de los 52 ex aspirantes.

Panorama contrario se vive en Durango, donde la dirigencia nacional también sacrificó al senador José Ramón Enríquez, quien ganó la encuesta, para darle la posición a Marina Vitela por el principio de paridad.

El grupo del legislador es considerado uno de los más

fuertes en la entidad, y de acuerdo con algunos de sus compañeros, Enríquez sigue molesto por la decisión de la cúpula partidista y no quiere sentarse a dialogar para ir en unidad.

La senadora Margarita Vélez, quien también aspiraba a la candidatura, afirmó que quienes contendieron por esa posición deben aceptar que, aunque les guste o no, ya está tomada la decisión, y ahora deben trabajar juntos para ganar.

Además, dijo, es la primera vez que competirá una mujer, por lo que todos los morenistas deberían respaldarla.

“Es momento de superar las diferencias, hay que ponderar el diálogo, el llegar a convenios, pactar, no somos



opositores los unos a los otros.

“Yo vengo de los partidos de izquierda, y siempre la visión ha sido, a los partidos la gente aporta lo que tiene, la congruencia, la sensatez, la fraternidad, ojalá lo sepan (quienes están en contra)”, expresó.

En Oaxaca, dos de los aspirantes, Alberto Esteva y la senadora Susana Harp, mantienen procesos en tribunales electorales para rehacer el proceso interno.

El miércoles, la Sala Superior ordenó al Tribunal Electoral local emitir una nueva sentencia sobre la impugnación de la senadora, en la que reclama injusto haber designado a Salomón Jara como candidato.

“Lo que estoy exigiendo es que se limpie el proceso. En mi caso me desecharon de la encuesta, no me dieron el derecho de medirme pese a que me inscribí como aspirante externo. El proceso está lleno de irregularidades, y si hay justicia electoral vamos a ganar el proceso”, afirmó Esteva, quien ha solicitado, vía transparencia, los detalles de la encuesta, sin tener éxito.

En Tamaulipas, Maki Ortiz, recurrió al Tribunal Electoral para impugnar el fallo de la Comisión de Honestidad y Justicia en el que confirman a Américo Villarreal como precandidato único a la Gubernatura. También denunció que días antes de realizar la encuesta la dirigencia ya había decidido que el senador sería el abanderado.

Mientras que Alejandro Rojas Díaz Durán, cercano a Ricardo Monreal, inició una campaña de rebelión con morenistas de 40 municipios tamaulipecos, quienes lo designaron como el “candidato legítimo” para exigir que se rehaga el proceso interno.

De no lograrlo, advierten que promoverán no votar por Villarreal, pues, consideran, no desputa en las encuestas, y se le liga con algunos

delincuentes.

En Quintana Roo, el senador José Luis Pech, quien aspiraba a la candidatura, descartó apoyar a la Alcaldesa Mara Lezama -elegida por la dirigencia-, y aseveró que no es posible mantener la unidad para las elecciones en ese estado.

Varios de los aspirantes decidieron no respaldar a la precandidata única, que tendrá el apoyo del Partido Verde Ecologista de México.



## DIVISIÓN

Tras darse a conocer los resultados de las encuestas morenistas para designar candidatos a las seis gubernaturas en juego este 2022, aspirantes derrotados mostraron su descontento y las protestas escalaron hasta la dirigencia nacional.



**24 DE DICIEMBRE.** La senadora morenista Susana Harp, aspirante a la candidatura de Morena para la gubernatura de Oaxaca, exige a la dirigencia aplicar con lógica la paridad de género en las nominaciones, luego de que Salomón Jara aventajara en la encuesta interna. Anuncia que solicitará a Morena y al Tribunal Electoral una revisión de la distribución de candidaturas.



**28 DE DICIEMBRE.** El senador José Ramón Enríquez acusa a Morena de asignar la candidatura al Gobierno de Durango a Marina Vitela antes de que concluyera el levantamiento de la encuesta con la que el partido definiría esa posición.



**29 DE DICIEMBRE.** Maki Ortiz, aspirante morenista a la gubernatura de Tamaulipas, acusa a la dirigencia de Morena y su Comisión Nacional de Elecciones de violar el principio de equidad de género y no atender el criterio de competitividad, mediante encuestas simuladas.



**19 DE ENERO.** Durante una visita a Gómez Palacio para oficializar la candidatura de Marina Vitela a la Gobernatura, Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, que fue abucheado, recibió insultos y hasta fue despedido con huevos, que hicieron blanco en su camioneta.

**16 DE FEBRERO.** El senador morenista de Quintana Roo, José Luis Pech dice que no es posible mantener la unidad para las elecciones en ese estado, por lo que rechaza apoyar a Mara Lezama, y acepta la candidatura de MC.



# NUMERALIA

**Estos estados celebrarán elecciones el 5 de junio para renovar sus gubernaturas; en dos se elegirán diputados y alcaldes:**

## Aguascalientes

- Gubernatura

**Lista Nominal**

**1,017,407**

## Durango

- Gubernatura
- 39 presidencias municipales
- 39 Sindicaturas
- 327 Regidurías

**Lista Nominal**

**1,017,407**

## Hidalgo

- Gubernatura

**Lista Nominal**

**2,240,325**

## Oaxaca

- Gubernatura

**Lista Nominal**

**3,013,300**

## Quintana Roo

- Gubernatura
- 15 diputaciones MR
- 10 diputaciones RP

**Lista Nominal**

**1,322,567**

## Tamaulipas

- Gubernatura

**Lista Nominal**

**2,735,940**

